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"Recuperar a Tumaco es un reto de 
consolidación agraria y social": 

Ministro de Agricultura 
Tumaco y Puerto Wilches en el Magdalena Medio, están en la mira del Gobierno Nacional 

y por eso la apuesta al Plan de Erradicación de la Pudrición del cogollo con la intervención 
del Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural. El titular de la cartera visitó la zona y 

estas fueron sus declaraciones para El Palmicultor. 
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Serio, reflexivo, atento, con ca
pacidad para escuchar y gran 
conocedor del tema agro en 

el país, el Ministro de Agricultura y 
Desarrollo Rural, Juan Camilo Res
trepo Salazar, acompañó a los pal
micultores de la zona de Tumaco, el 
pasado 13 de febrero, en una visita 
organizada por Fedepalma, para co
nocer, la situación de la región lue
go de la Pudrición del cogollo. 

El PalmÍl'ultor: ¿ Cuáks han 
sido sus impresiones al ver la si
tuaeión de la siembra de palma 
de aceite en Tumaco '? 

\linistro Juan (amilo Restrepo 
Me ha generado un sentimiento 
mixto. uno de cierta tristeza al 
ver los pal mares tan agobiados 
y acabados con la Pudrición del 
cogollo pero también de optimis
mo porque veo que el diagnóstico 
está claro y que ya se sabe para 
dónde se quiere ir y cómo se va a 
afrontar esta emergencia, con ac
ciones concretas, no simplemente 
quejándose y llorando sobre la le
che derramada, Superar una pes
te que en realidad arrasó y acabó 
con la palmicultura de toda esta 
región. Motiva ver el realismo y 
las ganas de sacar adelante este 
cultivo por parte de los producto
res y también de las autoridades 
de la región. 

" CuÍll es su mensaje para los 
palmi<'ul[()!'C, de la zona'? 

J.CR,: Es de solidaridad y de opti
mismo sin desconocer la gravedad 
de la situación de la zona. No gana
mos nada con lamentamos. Nuestro 
mensaje es de apoyo para los pro
ductores mediante los instrumentos 
de los cuales dispone el Estado, ya 
sea de crédito, de asistencia técni
ca y de investigación científica, 
los cuales pondremos al servicio 
de reconstruir la palmicultura tanto 
a nivel del gran empresario, como 
del mediano y del pequeño . 

• :, f. '~JHW \. e el prüce~o d!;.', titula .. 
ci(m dí: LlcTra.., a jü~ ag,rtcuHoc{:,-<' 
! l'OllHJ í;.'S la ;jrtkuL:~H.'iún eh- ¡~h 

entídurk, adscritas ai \ ¡¡ublc· 
do para apurar esta rn~ untura': 

J.C.R.: La titulación de tierras 
es uno de los problemas priorita
rios hoy en día del Gobierno Na
cional, podríamos establecer con 
el Incoder un programa para ti
tularizar a todos aquellos peque
ños o medianos agricultores que 
carezcan de títulos y que entren 
dentro del programa de erradica
ción de la Pe. 

El gobierno está muy interesado en 
que podamos hacer un plan inte· 
gral. Entendemos que no podemos 
fracasar en este empeño y que tie
nen que darse unos proyectos pro
ductivos y rentables más allá de la 
mera erradicación, especialmente 
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para aquellos que no tienen otros 
recursos con qué emprenderlos. 

Tenemos claro que al titular y finan
ciar estos proyectos productivos, 
estamos dándole una oponunidad 
al pequeño palmero de no declinar 
ante el cultivo ilícito y finalmen
te estamos hablando de una región 
como Tumaco, en la cual, por razo
nes de seguridad y soberanía nacio
nal, es imponante que este progra
ma social sea exitoso. 

Todas las entidades del Ministerio 
le van a dar prioridad a este pro
grama, Corpoica, el [CA, el Banco 
Agrario, Finagro y el Incoder por
que lo entendemos como un reto de 
consolidación agraria y social en 
una zona de frontera colombiana 
que ha sido duramente golpeada por 
la Pudtición del cogollo. 

¿ Cómo vu a ser el plan 
fimmcit'ro de ayuda. a la 
jlalOlicultunl de la zona, por 
parte dcl Gobierno? 

J.C.R.: Ya sobre los aspectos 
financieros , miraremos conjun
tamente con Finagro y el Banco 
Agrario cómo se puede avan
zar en los mecanismos, lo más 
pronto posible, y en cuanto a la 
participación del Gobierno y 
del Ministerio en el programa de 
erradicación, se ratifica lo que se 
habló con la Junta Directiva de 
Fedepalma, de compartir un ter
cio de los recursos, del costo total 
del plan, que tiene un tratamiento 
de subsidios de la misma forma 
como se atiende una emergencia 
sanitaria en el país. 

Por eso el Gobierno ha estudiado 
en conjunto con el Banco Agra
rio, facilidades de crédito, ya sea 
de reestlUcturación de deudas más 
capital de trabajo fresco, a tasas de 
interés módicas que le permitan, a 
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quien quiera hacerlo, reemprender 
su tarea de sembrar. 

Lo que se busca es que el grande, 
el pequeño y el mediano agri
cultor tengan préstamos que les 
permitan cultivar y volver a hacer 
activos, y el propósito es que todo 
cultivador tenga acceso normal a 
créditos para emprender cultivos. 

Vamos a analizar caso por caso, 
todo esto dentro de un programa 
que se va a suscribir tripartita con 
el Gobierno y los palmicultores 
que tendrá un valor de $18.000 
millones, de los cuales $6.000 los 
aportará el Gobierno para erradicar 
la enfermedad técnicamente tanto 
de esta región como del Magdalena 
Medio, donde también hay un foco 
de infestación muy grande. 

Ya se están firmando los acuer
dos para el desembolso del dinero 
y se estima que será pronto y los 
$18.000 millones se aplicarán en 
erradicación en Tumaco y en el 
Magdalena Medio, en el área de 
Puerto Wilches y sus alrededores, 
en el curso de 2011. 

Revisto con mucho interés lo que 
ha anunciado el secretario de Agri
cultura de Nariño y el gobernador 
Antonio Navarro Wolf, de estudiar 

la posibilidad de montar un Fondo 
Agropecuario de Garantías (FAG) 
complementario, de tal manera que 
le diera más cobertura al Incentivo 
a la Capitalización Rural (JCR)y a 
los créditos que se puedan estable
cer para los más pequeños. 

Le he escuchado hablar Mlbf(~ 
sembrar, aparte del híbrido, 
otros cultinls en la zona, ¿cuá
les son los rccom<,ndados'! 

J.C.R.: De común acuerdo con 
los gremios de la producción, 
estamos en el inicio de una gran 
campaña de erradicación fitosa
nitaria, que nos permita poner a 
raya la PC e ir cambiando las pal
mas tradicionales por hibrido que 
es más resistente a la enfermedad 
e igualmente explorar qué culti
vos alternativos y qué actividades 
agrícolas pueden desarrollar los 
pequeños y medianos palmicul
tores que pueden derivar hacia el 
cacao o los maderables y así po
damos salir de la emergencia y 
darle más valor a estas ricas tie
rras del Pacífico colombiano. 

Debo agregar que no queremos 
que toda la estrategia de recupe
ración conduzca al monocultivo 
porque eso tampoco es bueno. 
Buscamos que haya diversidad 



en la producción y por eso reco
mendamos que se le mezcle coco, 
banano, cacao y maderables, espe
cialmente a nivel del pequeño y 
del mediano productor. 

Il~jo ~1I óptICa, TUlllaeo >oh "ra 
a S('(' una rcgíon expndadura dt, 
Ht'(~itc de palma'! 

.1.( .le Sin duda, estas tierras 
son muy fértiles y aptas para la 
palma. Los técnicos dicen que 
si se da la variación de la tradi
cional palma africana hacia el 
híbrido se pueden mantener los 
mismos niveles de productividad 
del pasado, de manera que yo 
aspiraría a que una vez conclui
do el proceso de erradicación y 
de que estas nuevas plantas de 
variedades híbridas estén ya en 
producción, la región de Tumaco 
vuelva a exportar en la propor
ción de antes e incluso más. 

¡.Qué "pina (!te la prúrroga al 
A pillea ¡}(Ir parle de E,lados 
lnidu,,'? 

.I.C.R.: Sobre este tema apro
vecho para hacer la siguiente 
reflexión: esa prórroga de las 
preferencias andinas no es una 
dádiva benevolente que nos hace 
Estados Unidos, es la responsa
bilidad mínima que tienen que 
cumplir E. U. en lo que se llama 
la corresponsabilidad en la lucha 
contra los narcóticos. Porque si 
en estos países hay producción 
es porque allá hay consumo y si 
no fuera así, por aquí no habría 
tanta producción. 

De manera que ellos tienen que 
actuar en consecuencia y por eso 
el Aptdea, que no es otra cosa 
que el permiso para exportar a 
Estados Unidos productos lícitos 
con cero arancel, es simplemente 
una de las maneras con la cual 

ellos cumplen con su correspon
sabilidad en este problema. 

El Gobierno colombiano así lo 
espera y cree que los congre
sistas americanos si prorroguen 
pero también entiendan que no 
es una dádiva o un favor mise
ricordioso que nos van a hacer 
porque ellos a nivel mundial 
tienen su cuota de responsabili
dad en esta lucha. Nosotros es
tamos poniendo vidas y progra
mas agrarios para sustitución de 
cultivos ilícitos, Estados Unidos 
igualmente tiene que poner de su 
parte y no por caridad. 

Esta prórroga debía ser lo más larga 
posible, por lo menos hasta que nos 
aprueben el TLC y se reencauche o 
se releve el Aptdea con el TLC. La 
idea es que nuestras exportaciones 
mientras tanto, entren a ese mer
cado con cero arancel. Espero que 
los congresistas americanos com
prendan que mientras más trabas 
impongan, más peligro hay de que 
los pequeños productores colom
bianos se inclinen por los cultivos 
ilícitos. No se trata entonces de un 
ping-pong politiquero entre demó-
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cratas y republicanos dándole lar
gas a la prórroga del Aptdea. 

;,( ual Hl a MT d a('OIH!Mna

lIIi,'nlo dd (;"hi"nw ¡l:lnllos 
,'aml'(',ill'" '11Il' han (1)lado por 
¡,,, ""lIí"" Iídtos ¡l,'ro 
<¡lit' St· hall' isto "f('nad", fl"" 
la aspt'l'siúu '! 

.1.( .R.: Si, he recogido esa in
quietud por parte de campesinos 
de la zona. Y es tema para hablar 
con el Ministro de Defensa y del 
Interior, buscando llegar a pun
tos de acuerdo, toda vez que se 
ha detectado que es más eficaz la 
erradicación manual que la aérea. 
y me comprometo a transmitir 
esa inquietud a los responsables 
de dicha política. 

I ¡na de la, handeras fu<'rlcs dd 
pro~rurna dt, (~ohil'nw Santo,,,, 
es ('1 kllla (Jt~ tkrras. En {"-..;h' 
s(.'.u1ido~ t'ólun van los pnu .. ·í'su~ 
Ill' I'('stituci<íu'! 

.I.CR: Ya estamos trabajando en 
todo el país y estarnos pendientes de 
que se apruebe la Ley que ya hizo 
tránsito en la Cámara de Repre
sentantes, esperarnos que haga su 
tránsito en el Senado pero mientras 
tanto ya iniciamos un proceso deno
minado Plan de choque, por todo el 
país y en una próxima fecha habrá 
alguna titulación o restitución y el 
plan es llegar al mes de abril con 
unas 300.000 hectáreas restituidas. 

Luego vendrá en grande el proceso 
con la Ley, porque el programa del 
Presidente Santos es que haya jus
ticia y equidad y que la Ley de Tie
rras se traduzca realmente en uno 
de los ejes de su política para que 
Colombia pueda cumplir la deuda 
insoluta e inmensa que aún tiene 
por pagar de miles de familias que 
fueron despojadas indebidamente, 
a sangre y fuego, de sus tierras. 
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;, ('uálcs a~tol'CS han ayudado 
en este prtll'l'SO de identificación 
snhn; casos de despojados dl' 
tierras"? 

,1.C.R.: La política de restitución 
de tierras y de acompañamiento 
de las víctimas en el retomo a los 
lugares de los que fueron despo· 
jados, la está adelantando el Go· 
bierno con plena concordancia y 
entendimiento con la Conferencia 
Episcopal y con el Arzobispo Pri· 
mado de Colombia. Y por qué? 
Porque la iglesia ha sido la pionera 
en dar la alarma de los despojados 
de la tierra. Fue en los censos de la 
Conferencia Episcopal y de la Co· 
misión Pastoral de la iglesia donde 
quedaron registrados la gravedad 
de los problemas de los despoja· 
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dos por guerrilla, paramilitares y 
otros delincuentes, 

Fueron precisamente las voces 
oportunas de la Iglesia, las que 
han hecho crear conciencia de que 
este es un problema que hay que 
empezar a solucionar y en el cual 
el Gobierno está empeñado. 

¿Cómo se ha establecido el 
trabajo conjunto nJn el Inc<lder7 

,1, C. R.: Con el Incoder tenemos 
que trabajar temas que son suyos 
como el apoyo a la titulación de 
tierras, con los procesos de restitu· 
ción de tierras de aquellos campe· 
sinos que fueron desplazados por 
grupos violentos yen general, con 
los programas de desarrollo rural, 

porque no basta con combatir la 
pe que les ha caído a estos palma· 
res sino que el campesino vuelva 
a contar con una entidad amiga y 
cercana que le pueda brindar una 
asistencia técnica adecuada. 

Hay que hacer una reingenieóa al 
Incoder porque viene de un desba· 
rajuste grande para no decir que 
hubo infiltraciones de intereses 
paramilitares que pusieron a la en
tidad simplemente a que le titula· 
ra a los postulados testaferros del 
paramilitarismo. Ahora le estamos 
dando una gestión diferente y tie· 
ne que ser la entidad, la que, con 
justicia y equidad, asigne las tie· 
rras sino también que contribuya a 
programas interesantes y positivos 
como la pesca artesanal. 
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I 
· es\a region luernn ~fec\adO!l pDT la cnlennedad yde esos. aproxima/lamente G180% patCI<6ron totBlmen!e sus · 
¡ culhvos , l~oy la erradicaCión da la f'C y la renovaGI6n repf'Ssantan el ("luf<) de la ;;:ona. 
I 
; "HR~ unos anos T\J¡118CO oxportaba el 80% de su prodl.1CdOn eJe ilOiII!te de palma y esOs oompo5 puedel'l 
· ~I'r.!r con la r&r>ovación que S8 $:lIé danClQ. La zona de Tumaco liegO a producir 10.000 taneladas de aceite 

I de palma arlualiniln\e. Anles de la s~hJadOn de ¡¡¡ pe en Tumaco. el80% de Su producelón iba al marcada de 
exportaciÓIl y c.cn la calda, se pen:Heron esla:; vemas exlem¡¡s. Hablamos llegado él la Idea d~ montar unlll 

• planta de blodie&;!1 de \lnlllS 100.00Cl 10no1OO<l& para esla zona, PAra sllaslecer de blOCQmbuslible el suroccl
I denle colombiano pero eSOS planes se fAlstrvron ~ /lIIiz de laenrennedad. Con la renovlldl'ln cle los tLJllivos , 
I.esper~m_o.s volvor a revivir tDo'()j EtSOssuenos llilral()$,prodLIClOres tia la UHll1". . 

~
'EI dirigente gl'ilmial dijo que loo produclores. de la llI9ion ,.,Emen que esra. organizados y lrabaja, alrededor 
de sus nucleos produchv08 para con ellos afinar los programas de erradicación. rnnCJVBción y fillandamianto . 
de 195 planlBCIOnes y cielos nuavos cultives. "Si estamos organ>lildos. vamos a ser ¡;¡¡paces de tAlnvocar la 
sofidarldad y el apoyo del Gobiemo Nacional y de las. damas autorKlac1es' • 

.... "'-, 

Nace la palma, la vida y la esperanza 
de manos de mujeres en Palmas de Turnaco 
Durante el recorrido por TUI1UlCO, El Palmicultor dialogó con un grupo de mujeres 

dedicadas a la polinización de la palma de aceite. 

on mujeres cabeza de hoga, y aman su t,abajo porque les permite ser 'Inde
pendientes, sentirse útiles e importantes dentro de la cadena producliva de 
la palma. llevarles alimento a sus hijos y darles educación. 

El trabajo de la polinización del hibrido, por ser considerado delicado y símbolo de 
arranque, de nacimiento, esperanza y vida. se les entrega a las mujeres en esta 
plantación de palma de aceite, Palmas de Tumaco. 

De 490 empleos, entre directos e indirectos, el 10% está destinado a mujeres, ca
bezas de familia, en su mayoría, que comienzan sus labores al aclarar el día) sobre 
las 7:30 de la mañana y terminan a las 2:30 de la tarde, hora en que se dirigen de 
regreso a sus hogares, donde les esperan otros oficios. 

"Trasplantamos 50 plantas por dia", dice una, mientras la otra señala: "las tareas 
no las pone diariamente nuestro jefe. pero nos dedicamos fundamentalmente a la 
labor de fertilización". 

Cielo Landazuri 

Esta trabajadora lleva año y medio en Palmas de Tumaco y antes trabajaba en 
Palmeiras, otra empresa de la región. Dice que le gusta mucho su oficio y que se 
siente agradecida por tenerlo. 

"Gracias a mi trabajo mantengo a mis hijos y les pago sus estudios porque yo soy 
madre cabeza de hogar. Le recomiendo esta labor a otras mujeres de la zona y les 
explico que se trata de una actividad muy buena y productiva. 

Vivo en Tumaco. No sé qué haría si no hubiera aprendido esta especialidad porque 
dependo de mi ingreso para sostener a mis cuatro hijos, un varÓn de 15 años, una 
niña de 13, otra de 10 años y mi bebé de cuatro años". 
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